

De Manuel Marsal (Apartado 1749. La Habana, Cuba):

El negro en los Estados Unidos. El caso de Scottsboro. Prólogo de Juan Marinello. Segunda edición. Editorial HERMES, La Habana, 1932.

De la editorial ESPASA-CALPE, Madrid, nos llega:

El triunfo de los lises. por Alfonso Danvila, que nos honra con una dedicatoria del ejemplar. 2 tomos. ESPASA-CALPE, Madrid, 1931.

Trasladamos:

Acaba de aparecer *El triunfo de las lises*, el tan esperado tomo de la famosa colección histórico novelesca *Las luchas fratricidas de España*, con que su autor, el ilustre escritor y diplomático don Alfonso Danvila, viene a robustecer el acervo de exégesis histórica de nuestro pasado, que contaba, como es sabido, una laguna poco estudiada en ese período de los primeros lustros del siglo XVIII, en que tuvieron lugar las primeras luchas dinásticas españolas.

No han sido sólo sus obligaciones de Embajador en tierras de América y, durante algunos meses en Lutecia, las que han compelido a Danvila a dejar trascurrir dos años, muy a su pesar, desde la aparición del tomo anterior, *El Congreso de Utrecht*, sin ofrecer al gran núcleo de sus devotos lectores la continuación de su obra, sino también la dificultad de trazar ésta, lejos de la madre patria, con la debida documentación. Ese paréntesis ha servido, por otro lado, para que se pusiesen elocuentemente de manifiesto los méritos que el público lector de toda el área hispánica ve en su labor, con la que prestase tan señalado servicio a la cultura netamente española, méritos tácitamente proclamados por aquél mediante la curiosidad e impaciencia con que vino esperando la publicación de *El triunfo de las lises*.

La amplia trama narrativa que se desarrolla en *Las luchas fratricidas de España* no pierde vigor ni atrayente interés al dilatarse con otros volúmenes la intriga novelesca y la exposición histórica; antes al contrario, parece robustecerse a medida que se suman a la misma nuevos hechos famosos y más horizontes inéditos. Así vemos que cada nuevo tomo aporta cierto valor individual de obra plenamente lograda, aun conservando su nexo con el anterior. El lector que haya seguido con atención los anteriores tomos, hallará en *El triunfo de las lises*, momentos de sumo interés, con los que se describen paisajes, ambientes y ciudades españolas, a propósito de las postrimerias de la guerra Sucesión, vencidas ya definitivamente las huestes del Archiduque. Podría decirse que ofrécese dos acciones paralelas: la histórica emanada de la lucha intestina, desarrollada en su fase postrera principalmente en Cataluña, y la novelesca, con la que adquieren categoría artística las que podrían denominarse aventuras de los protagonistas y otros personajes importantes que aparecen dados vida en la obra. La realidad y la fantasía adúnanse, pues, con singular dominio, y si aquella presta poderoso incentivo a la que de otra forma resultaría escueta crónica de la época, la segunda nos revela datos, hechos y observaciones de la vida española de entonces evocada con certero tino y maestría. En el primer volumen aparece el sitio de Gerona, la vieja Segovia, una de las ciudades más netamente castellanas, y acción política y guerrera interesantes. En el segundo, campos y rutas de Aragón y Levante, Barcelona, aspectos de la lucha entre el protagonista y su rival, el sitio de Barcelona, última plaza catalana que resistió en defensa de Austria; la vida cortesana madrileña, con detalles de la muerte de la reina, etc. Todo ello hace de *El triunfo de las lises*, animado cuadro donde reconstrúyense la vida española en los comienzos de la decimo octava centuria.

Con *Aún hay pirineos*, que creemos no se hará esperar tanto, cerrará el ilustre autor

Gloria, la hijita de Magda Portal

= Envío de la autora =

He aquí desnudo un hecho horrible: Después del triunfo de mala fe del partido de Sánchez Cerro en el Perú, los apristas han sido perseguidos allí sin piedad: se ofrece cinco mil soles por la cabeza de Haya de la Torre, se destierra a los diputados apristas, se persigue y reduce a prisión a los apristas más destacados.

Entre las noticias que nos llegan en una carta, está la siguiente que nos echa a temblar el pensamiento: Magda Portal, uno de los más decididos dirigentes del Partido Aprista, tiene que huir y ocultarse; a su compañero Serafín del Mar, le cambian la pena de muerte por veinte años de presidio; los esbirros de Sánchez Cerro se apoderan de Gloria, la hijita de Magda Portal, niña de unos nueve años y la torturan para que diga en dónde está oculta su madre. Nos dicen en la carta que la muchachita sale del tormento con un brazo fracturado.

Y esto ocurre en un país que no ha cerrado sus puertas a la famosa civilización occidental, familiarizado con las calles asfaltadas, las ametralladoras que disparan miles de balas por minuto, las radiolas, los poetas y pintores modernistas, los autos, los aviones, las rotativas, etc., etc.

Horrible civilización occidental que no ha podido enseñar a los hombres a respetar a los niños

¿Se conmovió la gente que llaman de buen corazón ante el tormento que un gobierno, a cuya cabeza se encuentra un hombre aguerrido y cubierto de cicatrices, ha permitido infligir sobre una criaturita, para que revele el lugar en donde se oculta su madre, tanto como se ha conmovido con el rapto del hijo de Lindbergh? Quizá no. Para la gente que llaman de buen corazón, no es lo mismo el hijo del aviador famoso, el nieto del millonario Morrow, compinche afortunado de los vende patria mejicanos, que la hija de militantes revolucionarios, quienes durante varios años tienen que andar desterrados por no saber callar ante los crímenes cometidos por Leguía. Gloria es hija de padres metidos en un trabajo en el que no se ganan millones sino humillación y miseria.

Cuando Magda Portal pasó por Costa Rica, Gloria estuvo en la Escuela Maternal. Un cuerpecillo estrujado por la miseria. Una muchachita pálida en la que, lo único que florecían eran su lindo cabello negro y sus ojitos oscuros llenos de inteligencia. Cuando pienso en estos ojitos abiertos con doloroso espanto ante sus verdugos, el alma se me estremece de odio.

Magda Portal: si alguna vez logra salir de su escondite y aun se mantiene a Sánchez Cerro en el poder, véngase para Costa Rica. Todavía Costa Rica es un lugar en donde los perseguidos por la estupidez del egoísmo humano, encuentran refugio. Aquí nuestra amistad sabrá acomodar para usted y para Gloria un rincón cariñoso.

Carmen Lyra

Costa Rica, 1932.

de *Las luchas fratricidas de España* el ciclo marcado para esta su obra, la cual si hoy día puede en verdad decirse que destaca en punto a la acogida que desde el primer volumen le dispensó la crítica y el público, no sería aventurado pensar que las siguientes generaciones han de apreciar aún más su mérito en la difícil tarea del enjuiciamiento del pasado próximo de nuestra patria.

El triunfo de las lises forma dos volúmenes con cerca de seiscientos páginas en total. Precio: 10 pesetas ejemplar. ESPASA-CALPE, S. A., Apartado 347, Madrid.

Extractos y otras referencias de estas obras, se darán en ediciones próximas.

JOHN M. KEITH & Co., Inc.

SAN JOSE, COSTA RICA

Agentes y Representantes de Casas Extranjeras

Cajas Registradoras "NATIONAL"

The National Cash Register Co.

Máquinas de Contabilidad "BURROUGHS"

Burroughs Adding Machine Co.

Máquinas de Escribir "ROYAL"

Royal Typewriter Co., Inc.

Muebles de Acero y Equipo para Oficinas

Globe Wernicke Co.

Implementos de Goma

United States Rubber Co.

Maquinaria en General

James M. Montley, New York

JOHN M. KEITH,
Socio Gerente.

RAMON RAMIREZ A.,
Socio Gerente.